

Р.А. Мурашко, А.М. Шматкова

Первичная инвалидность взрослого населения Краснодарского края вследствие злокачественных новообразований

ГБУЗ «Клинический онкологический диспансер № 1», г. Краснодар

Введение. О степени благополучия общества принято судить по уровню и состоянию здоровья населения. В мире первичная заболеваемость онкологическими заболеваниями составляет 143 случая на 100 тыс. населения, а в РФ этот показатель значительно превышает среднемировые значения. Краснодарский край по показателям первичной инвалидности вследствие злокачественных новообразований относится к регионам с неустойчивой тенденцией, характеризующейся в последние пять лет выраженным ростом показателей. Рост первичного выхода на инвалидность вследствие злокачественных новообразований связан с ростом уровня заболеваемости населения этой нозологией.

Материалы и методы. В работе использовались данные формы № 12 федерального статистического наблюдения «Сведения о числе заболеваний, зарегистрированных у пациентов, проживающих в районе обслуживания медицинской организации» за период с 2007 по 2018 г. В работе использованы математический, библиографический и статистический методы.

Результаты. В общей структуре первичной инвалидности взрослого населения Краснодарского края на 01.01.2018 г. злокачественные новообразования находятся на втором месте (29,9%), уступая лишь болезням системы кровообращения (35,0%). В целом, за 12-летний период отмечено увеличение числа впервые признанных инвалидов от злокачественных новообразований на 12,7% (со 170 тыс. человек в 2007 г. до 218 тыс. в 2018 г.). Из всех впервые признанных инвалидами лиц вследствие злокачественных новообразований в 2018 г. городские жители составили 62,4%, сельские — 37,6%. Анализ первичной инвалидности по тяжести показал преобладание инвалидов с тяжелыми степенями утраты трудоспособности, причем доля инвалидов первой группы почти вдвое выше, чем второй. Первая группа инвалидности в 2018 г. установлена у 56,3%, вторая у 41,4%, третья у 2,3%.

Обсуждение. Краснодарский край по показателям первичной инвалидности вследствие злокачественных новообразований относится к регионам с неустойчивой тенденцией, характеризующейся в последние пять лет выраженным ростом показателей. На протяжении двенадцати исследуемых лет на территории края отмечалась тенденция к росту первичной инвалидности вследствие злокачественных новообразований. Одной из причин повышения уровня первичной инвалидности является позднее выявление злокачественных новообразований медицинскими организациями края, оказывающими помощь населению в амбулаторных условиях. Это обусловлено недостаточной эффективностью профилактических осмотров населения и диспансерного наблюдения за пациентами с хроническими предопухолевыми заболеваниями, недостаточной онкологической настороженностью врачей основных клинических специальностей, а также самих граждан.

Выводы. 1. В общей структуре первичной инвалидности среди взрослого населения Краснодарского края злокачественные новообразования находятся на 2-м месте, сохраняя при этом тенденцию к росту. 2. Показатели первичного выхода на инвалидность вследствие злокачественных новообразований в Краснодарском крае в сравнении с Российской Федерацией за последние 5 лет имеют тенденцию к снижению, а темп роста менее выражен. 3. При злокачественных новообразованиях инвалидность формируется в основном за счет лиц нетрудоспособного возраста с преобладанием женщин, поскольку у этой группы лиц, как правило, выявляется тяжелая полиморбидная патология. 4. Необходимым условием снижения показателя первичной инвалидности в связи с новообразованиями является повышение эффективности работы онкологической службы на основе усиления ее взаимодействия с медицинскими организациями, оказывающими первичную медико-санитарную помощь.

Ключевые слова: Краснодарский край, злокачественные новообразования, заболеваемость, инвалидность

R.A. Murashko, A.M. Shmatkova

Primary disability of the adult population of the Krasnodar Territory due to malignant neoplasms

Clinical Oncological Dispensary № 1, Krasnodar

Introduction. The degree of well-being of society is usually judged by the level and state of health of the population. In the world, the primary incidence of cancer is 143 cases per 100 thousand of the population, and in the Russian Federation this figure is significantly higher than the global average. According to the indicators of primary disability due to malignant neoplasms, the Krasnodar Territory belongs to the regions with an unstable trend, characterized by a pronounced increase in indicators over the past five years. The increase in primary disability due to malignant neoplasms is associated with an increase in the incidence of this nosology in the population.

Materials and methods. The data of the form No. 12 of the federal statistical observation «Data on the number of diseases registered in patients living in the service area of a medical organization» for the period from 2007 to 2018 were used in the work. The paper uses mathematical, bibliographic and statistical methods.

Results. In the total structure of primary disability of the adult population of the Krasnodar Territory on 01.01.2018, malignant neoplasms are in second place (29.9%), second only to diseases of the circulatory system (35.0%). In general, over the 12-year period, there was an increase in the number of first-time recognized persons with disabilities from malignant neoplasms by 12.7% (from 170 thousand people in 2007 to 218 thousand in 2018). Of all first-time recognized persons with disabilities due to malignant neoplasms in 2018, urban residents accounted for 62.4%, rural residents-37.6%. The analysis of primary disability by severity showed the predominance of disabled people with severe degrees of disability, and the proportion of disabled people in the first group is almost twice as high as in the second. The first disability group in 2018 was established in 56.3%, the second in 41.4%, and the third in 2.3%.

Discussion. According to the indicators of primary disability due to malignant neoplasms, the Krasnodar Territory belongs to the regions with an unstable trend, characterized by a pronounced increase in indicators over the past five years. During the twelve years studied in the territory of the region, there was a tendency to increase primary disability due to malignant neoplasms. One of the reasons for the increase in the level of primary disability is the late detection of malignant neoplasms by medical organizations of the region that provide assistance to the population on an outpatient basis. This is due to the lack of effectiveness of preventive examinations of the population, dispensary monitoring of patients with chronic precancerous diseases, insufficient oncological alertness of doctors of the main clinical specialties, as well as the citizens themselves.

Conclusions. 1. In the overall structure of primary disability among the adult population of the Krasnodar Territory, malignant neoplasms are on the 2nd place, while maintaining an upward trend. 2. Indicators of primary disability due to malignant neoplasms in the Krasnodar Territory in comparison with the Russian Federation over the past 5 years tend to decrease, and the growth rate is less pronounced. 3. In malignant neoplasms, disability is formed mainly at the expense of people of disabled age with a predominance of women, since this group of people, as a rule, reveals a severe polymorbid pathology. 4. A necessary condition for reducing the rate of primary disability due to neoplasms is to increase the efficiency of the cancer service by strengthening its interaction with medical organizations that provide primary health care.

Keywords: Krasnodar Region, malignant neoplasms, morbidity, disability